
特别推荐

三湘都市报公众服务热线：96258�（新闻 报料 发行 投诉 广告 服务 互动） 本报地址：长沙市开福区湘江中路一段 52号 邮编：410008

2014年1月19日 星期日 编辑/李 婷 美编/孔泠涵 校对/刘 湘

12 悦 读
http:// hsb.voc.com.cn

《说不尽的外交》
李肇星
中信出版社/2013.12

前外长李肇星披露外交内幕———

逼克林顿为“炸馆”写“检讨”
帮尼克松在中国当回“店小二”

1月8日，前外交部长李
肇星来到长沙，与湖南企业
家对谈中国经济形势和全
球经济环境。这位著名外交
官的首部外事回忆录《说不
尽的外交》 也在近日出版，
书中记录了与各国政要的
私人交往、应对各种外交问
题的丰富经验，并首次披露
1999年美国轰炸我驻南斯
拉夫联盟使馆事件背后的
外交内幕。

关于“炸馆事件”

我对她没有首先表示道歉
很气愤

在我担任驻美大使的三
年里， 最难的日子莫过于
1999年处理以美国为首的北
约轰炸我驻南斯拉夫联盟使
馆这一重大事件。

“炸馆事件”后，第一个
和我打交道的美国政府官员
是副国务卿皮克林。 他向我
递交了北约关于“炸馆事件”
的声明和美国国务院发言人
的谈话稿。

紧接着， 奥尔布赖特国
务卿紧急要求深夜来使馆见
中国大使。这很罕见，因为平
时都是大使去国务院见国务
卿。不一会儿，奥尔布赖特就
来到使馆。

我没有马上出来， 而是
先让何亚非公使衔参赞与其
周旋———我要等中国驻华盛
顿的记者赶到后再见她。

我出来时已是晚上11点
半了， 奥尔布赖特好像有预
感， 一见到我就郑重其事地
提出， 她今晚奉总统之命来
使馆，只见大使一人，不见记
者。我当即回应道：你见不见
记者不是我的事，但你知道，
在“炸馆事件”中遇难的三名
中国公民当中， 邵云环是中
国最大通讯社新华社的一位
女记者， 许杏虎是《光明日
报》的年轻记者，他们的同行
们能不关心这次事件吗?

奥尔布赖特说， 这次事
件是一起非常严重的意外，
克林顿总统、 她本人和美国
政府对发生这一不幸事件深

感痛心和遗憾。 总统对记者
的谈话和她致唐家璇外长的
信都表达了这种心情。 总统
还提出希望与江泽民主席通
电话，直接向江主席解释。

我听了她的话， 对她没
有首先表示道歉很气愤。我
说，美国自诩人权卫士，却完
全无视中国人民的人权，将
屠杀中国人的罪行轻描淡写
说成是所谓意外， 不但不立
即向中国政府和人民公开道
歉， 反而阻挠联合国安理会
谴责这一暴行。 我严肃地要
求奥尔布赖特代表美国政府
向中国人民正式道歉。 奥尔
布赖特要求休会5分钟，好让
她和助手们商量商量。

不给美国国务卿走后门

这时， 中国驻华盛顿的
记者都赶来了， 围在会客室
外面。 奥尔布赖特得知这一
情况后就问我， 使馆有没有
后门。她的意思是想走后门，
避开会客室外面的中国记
者。我心想：哼，这回你还想溜
掉，没门儿！我故意很认真地
告诉奥尔布赖特：“在中国使
馆，你的安全是有保证的，我
们没有后门。”

奥尔布赖特在回忆录中
称，她同我告别后，一群中国
记者挡住了她的去路，“严厉
责问美国为何杀害他们的同
事”。她见状退回会客室，后来
通过手下告诉中国记者，她
将发表一个简短声明， 但不
回答提问， 记者可以摄像和
拍照。

奥尔布赖特在声明中
说：“我今天来这里， 是要重
申美国政府早些时候对中国
人员在贝尔格莱德的死难所
表达的深深歉意。 我们并没
有轰炸中国大使馆的意图。
今天早些时候， 我已经向唐
外长发出一封道歉信，信中
说我理解这一事件在中国
人民中间引起的强烈情绪。
我也与李大使讨论了我国
外交官在中国使领馆的安
全问题。”

这是美国政府主要官员
在“炸馆事件”后第一次公开
表示道歉，是我们迫使美方在
公开道歉问题上走出的第一
步。

“逼”克林顿“写检讨”

最后， 奥尔布赖特在保
镖的护卫下离开使馆， 她始
终没开口。“炸馆事件”初期，
美国政府错过了道歉的最好
时机， 轻描淡写地将事件称
为“误炸”，并用“惋惜”和“遗
憾”等说辞来搪塞。

也许美国政府感到了中
国政府和人民的压力， 态度
慢慢发生变化。5月9日，克林
顿就“炸馆事件”给江主席写
信，表示“对发生在中国驻贝
尔格莱德使馆的悲惨场面和
人员伤亡表示道歉和诚挚的
哀悼”。克林顿还希望在江主
席方便的情况下通电话。

克林顿为了表示自己的
诚意，决定在白宫会见中国大
使。5月13日， 我和刘晓明公
使、 何亚非公参一起去白宫。

出发前， 我们带了一本吊唁
簿。

一坐下来， 克林顿就郑
重地要求我转达他对遇难者
家属的道歉和慰问。 我允予
转达，又明确表示：这三位遇
难同胞不只是他们父母的儿
女，还是中国人民的儿女，所
以总统先生应该向中国政府
和中国人民道歉。 我还一字
一句地说：“中国人特别重视
白纸黑字， 所以请总统先生
将道歉写下来。”随后，我将带
去的吊唁簿交给克林顿。

克林顿沉默了一会儿，
拿起笔在吊唁簿上写下了一
句话：“对死难者表示深切的
哀悼， 对其家属和中国人民
表示真诚的歉意。”

签名后，克林顿对我说，
他心情格外沉重， 愿再次向
中国政府和人民及死难者家
属表示深切的哀悼。 他和美
国人民都对这一事件深感不
安， 这绝不是美国和北约蓄
意所为。他保证，美国将进行
全面、彻底的调查，并及时公
布调查结果。

不知什么原因，这件事
被美国报纸知晓并报道。报
道说， 克林顿在吊唁簿上写
了道歉词，且附有照片为证。
有家报纸添油加醋， 评论说
李肇星逼克林顿写检讨，美
国总统像个犯了错误的小
学生在老师面前写检讨。评
论调侃道，克林顿给中方写
的不是道歉信，而是入党申
请书。

外交花絮

尼克松在中国当“店小二”

1989年10月，美国前总统
尼克松对中国进行友好访
问。 我陪同尼克松乘飞机去
杭州参观， 之后坐火车从杭
州到上海， 在车上我们俩天
南海北聊得很愉快。

尼克松不知道是从中国
电影还是书本里了解到，中
国过去把服务员叫“跑堂”或
“店小二”， 白毛巾搭在肩膀
上，给人端茶倒水，嘴里吆喝
着“楼上请”，就像老舍《茶馆》
里演的那样。

那天， 尼克松兴致很高，
快80岁的老头儿突然萌发童
心， 笑着对我说：“李先生，我

想当一回店小二。” 我不想打
击他的积极性，便同意和他配
合。

就这样，尼克松找了块白
毛巾搭在肩上， 一手提着水
壶，一手拿着茶杯，走到我面
前，点头哈腰，客气地说：“先
生， 请喝水。” 我连忙说“谢
谢”。然后，他又去为下一位中
方陪同人员送水。这是我平生
第一次也是唯一一次“享受”
总统当服务员的待遇。

联合国开会自由散漫

我到联合国没多久就发
现，在安理会，各国大使都是
“大腕”，有架子，开会常迟到，

用我中学老师的话说就是
“自由散漫”。 开会时间到了，
有的大使还在走廊里聊天。
这时， 安理会主席就用木槌
敲桌子，提醒大家开会。有一
次我举手发言，“建设性”地抱
怨说， 主席先生这么敲槌子，
等于惩罚已经到会的人，没
有到会场的人却听不见，这
不公平。 英国大使戴卫勋爵
开玩笑说，对，支持李大使的
意见， 应该像中国京戏里那
样敲锣， 让室外的人能听到。
我说， 可惜中国京剧的锣声
太大。 戴卫勋爵接着又认真
建议安装一个电铃， 主席一
按，走廊上的人也能听到。我

表示赞成，又提了一项“补充
条款”： 把电铃的线连接到附
近大使们常去的咖啡厅。于
是， 那次安理会经过表决，批
准一项专门“预算”，不到400
美元，设立一个提醒“开会了”
的电铃，大家管它叫“李氏铃”
（Li�Bell）。这算是我代表中国
对联合国安理会所做的一点
儿“贡献”。后来，我听继任的
常驻联合国代表秦华孙、王
英凡、王光亚、张业遂、李保
东、刘结一讲，那铃一直在，但
不是十分有效。

■整理/三湘华声全媒体
记者 李婷
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